
Verbale assemblea ordinaria 2016  

Associazione Tremembé onlus 

seconda convocazione 

 

L'anno 2016 il giorno 14 maggio 2016 ad ore 17,00 presso la sede di via Julg 9 a Cognola  si è riunita 

l’assemblea ordinaria  dei Soci, in seconda convocazione regolarmente convocata, per deliberare e 

discutere in merito al seguente O. d G. :                                                                                                      

1) attività svolte 2015   2) bilancio 2015    3) attività in corso   4) varie ed eventuali 

A norma dell’art. 10 dello statuto sociale assume la presidenza la Presidente dell’Associazione sig.a 

Chiara Ghetta la quale, constatato che sono presenti n. 26 soci aventi diritto al voto su n. 81 soci, 

dichiara l’assemblea validamente costituita in seconda convocazione e chiama a fungere da segretario 

Gabriella Campregher 

Sono presenti: 

1 Alberto Chiogna 

2 Alda Zanini 

3 Alessandro Graziadei 

4 Anna Caola 

5 Anna Maria Lucchetta 

6 Armando Stefani 

7 Carlo Fronza 

8 Chiara Ghetta 

9 Cristina Bolech 

10 Daniela Covi 

11 Elisabetta Eccher 

12 Fernanda Ferrari 

13 Fernando Chemini 

14 Flavia Ioris 

15 Franca Beatrici 

16 Gabriella Campregher 

17 Gianni Guerrini 

18 Irma Bridi 

19 Laura Bampi 

20 Maria Celva 

21 Mario Ianes 

22 Orietta Ceschini 

23 Roberto Cavallaro 

24 Roberto Zanini 

25 Sonia Ferrazza 

26 Vincenza Barba 



 

Compiuto l’accertamento di cui sopra il Presidente prende la parola per illustrare i punti posti 

all’ordine del giorno. 

 

1) attività svolte nel 2015    

La presidente Chiara Ghetta prende la parola e dopo aver ringraziato i presenti inizia la sommaria 

disanima dei progetti in essere in Brasile: 

 

• il progetto di sviluppo e lotta alla povertà approvato nel 2014 e sostanzialmente diviso in due 

macro azioni: 

o per quanto riguarda la campagna di sensibilizzazione contro il turismo sessuale 

minorile è praticamente conclusa; 

o la macro azione collegata allo sviluppo dei flussi turistici all’interno della “Rede 

Tucum” è purtroppo sostanzialmente fermo. Il motivo è da collegarsi al fatto che 

Tiziana non ha fatto quanto era in suo dovere mentre il gruppo Caiçara ha avuto 

difficoltà ad assumere un ruolo di traino e portarlo a conclusione. La Presidente 

esprime la propria preoccupazione in quanto se la situazione non dovesse sbloccarsi 

entro sei mesi si presenterebbe la condizione di rivedere le attività di cooperazione in 

Brasile. 

• il progetto “Turismo familiare a Icapuì ” approvato nel 2015 non è ancora partito, in parte per 

le indicazioni ricevute dall'Ente finanziatore ma soprattutto perchè siamo in  attesa di capire se 

ci sono le risorse umane in loco per svilupparlo e portarlo a termine 

• i due progetti assistenziali rivolti ai giovani di Fortaleza (Projeto A) e Aracatì (Centro Pedregal) 

proseguono nella normalità; in tal senso Gabriella comunica che, con le risorse del 5 per mille e 

l'importante contributo di euro 6.000,00 dell'Associazione Caritro per la solidarietà Onlus a 

favore del progetto Pedregal, è stato possibile sostenere i due progetti rivolti ai bambini e 

adolescenti di due quartieri poveri e problematici con un impegno complessivo nel 2015 di 

10.652,73 euro. Ricordiamo che le due attività di appoggio a bambini e adolescenti in situazione 

di rischio sociale, culturale ed economico attraverso spazi di svago, rinforzo scolastico, 

socializzazione e promozione dei diritti di cittadinanza sono rese possibili grazie all'impegno 

delle associazioni locali: l'associazione delle Mulheres em Movimento del bairro Palmeira a 

Fortaleza e alla Associazione dei Moradores do Bairro Pedregal insieme agli amici Magela e 

Fatinha ad Aracati. 

 

Armando Stefani, anche a seguito degli elementi raccolti direttamente durante l’agosto 2015 in 

Brasile si sofferma sulla gestione della pousada, affermando che a Luca e Tiziana, i volontari che 

hanno deciso di appoggiare e accompagnare l'associazione Caiçara nella gestione del progetto 

pousada,   va dato sicuramente atto che hanno saputo prendere in mano una struttura destinata alla 

chiusura e rilanciarla nel giro di un paio di anni.  Allo stesso tempo ricorda alcune criticità, a 

cominciare dal disordine organizzativo e amministrativo.  Anche la presenza di molti gatti è stata 

giudicata negativa. Stefani sottolinea che nei 16 anni di gestione, questi sono stati gli unici tre anni 

in cui l’Associazione non ha a disposizione una documentazione sugli arrivi, sulle entrate e sulle 



uscite della struttura. 

Per quanto riguarda la relazione con i partner brasiliani ricorda che Luca e Tiziana hanno avuto 

difficoltà a realizzare una collaborazione fraterna. La motivazione va forse trovata nel fatto che i 

gestori erano le persone che avevano saputo fare ciò che gli amici brasiliani non avevano fatto in 10 

anni e rappresentavano dunque lo specchio delle loro difficoltà gestionali; e questo non ha certo 

aiutato a costruire e consolidare una bella relazione. 

Riferendosi alla gestione della pousada ricorda la bella manifestazione pubblica organizzata 

nell’agosto del 2015 alla quale sono stati invitati i pescatori di Tremembè e Quiteiras  nonchè gli 

amici della Caiçara, con l’intento di avviare una discussione sui problemi del villaggio e per ricordare 

alcune persone scomparse. 

Il socio Roberto Cavallaro, persona competente nel settore edile, racconta di essere stato a Tremembè 

un paio di mesi per aiutare Luca e Tiziana a consolidare alcune parti della struttura. Ricorda che a 

Tremembè, con la collaborazione di Salvo Pappalardo, un volontario storico della Associazione, e 

della sua compagna Fernanda Ferrari sono riusciti a ricostruire interamente la lavanderia, che ormai 

versava in condizioni critiche. 

Per quanto riguarda le attività in Trentino si susseguono alcuni interventi: 

Il collaboratore Alessandro Graziadei rammenta che gli ultimi 12 mesi per l'agenda digitale “Abitare 

la Terra” sono stati mesi di importanti trasformazioni, non tutte visibili, ma sostanziali; di seguito gli 

aspetti principali: 

• si è dato seguito all'impegno preso con il nuovo progetto biennale di raccogliere alcune brevi 

interviste (circa 10-12 all'anno) fatte ai molti personaggi che animano i dibattiti e le serate 

organizzate dalle tante associazioni del territorio e dalle istituzioni locali. Si tratta di ospiti 

spesso non trentini, che vengono invitati in Regione per la loro competenza e che con queste 

brevi interviste cerchiamo di “restituire alla comunità locale” che non è potuta intervenire alla 

serata o che vuole poterli riascoltare. In questo modo Abitare offre un nuovo spazio nella sua 

agenda che attraverso la sezione “Interviste” presenta un'importante archivio di pensieri 

caricato anche su uno specifico canale YouTube di Abitare la Terra. Nella sezione sono state 

inserite anche alcune interviste realizzate per il portale Brasil Trentino. 

• grazie al supporto tecnico di Michele Grisafi, un'ottimo professionista nonostante la giovane 

età, abbiamo valutato e realizzato un passaggio ad un sistema più economico di gestione del 

sito e della newsletter. Il passaggio è stato realizzato i primi di aprile senza alcun problema e 

mantenendo inalterato tutto il materiale edito ed archiviato sul sito. La newsletter nuova ha 

permesso la pulizia di molti indirizzi inattivi, facendo calare di fatto il nostro patrimonio di 

iscritti ora poco sotto i 10.000, ma sì è rivelata subito molto affidabile e facile da usare. Per 

quanto riguarda il sito,  permangono dei piccoli problemi saltuari dovuta alla lentezza del 

portale in fase di caricamento dei materiali che vengono editati, problemi che allungano i 

tempi di lavoro, ma Michele sta già cercando di capire come risolverli. 

• se gli iscritti alla news sono calati con l'eliminazione di indirizzi inutilizzati ed inattivi sono 

quasi 1.000 i fan di Abitare la Terra sulla pagina Facebook dedicata, pagina che permette una 

comunicazione giornaliera e non settimanale come la news ed intercetta meglio soprattutto 

l'utenza più giovane che utilizza maggiormente questo social per informarsi e comunicare. 

• per quanto riguarda altri dati siamo più o meno in linea con quanto elaborato nelle scorsa 

relazione semestrale (in allegato) sia per quanto riguarda gli utenti del sito che per i lettori, 

ma non nel numero delle notizie segnalate che invece sono in costante crescita. Un segno di 



fiducia e forse di maggiore diffusione della nostra agenda digitale. Una nuova relazione sarà 

realizzata a giugno alla fine del primo semestre 2016. 

• si è divulgato “Abitarelaterra” con l’aiuto di 5000 cartoline, con le quali è possibile chiedere 

l’iscrizione alla newsletter. 

 

Stefani puntualizza altri progetti realizzati in Trentino; in particolare: 

• i Corsi di portoghese: si sono svolti regolarmente con l’importante collaborazione del prof. 

Jota; gli iscritti hanno lasciato ottimi commenti. 

• con il progetto “Memoria storica & coesione sociale” l’Associazione ha inteso valorizzare 

e mantenere viva la memoria dell’Argentario. Lo ha fatto attraverso l’ideazione e la creazione 

del sito www.memorieargentario.it e del canale YouTube Memoria Storica - Tremembè che 

raccolgono, in un archivio strutturato e di facile consultazione, materiale multimediale 

originale costituito da documenti audio - video e alcune fotografie, ottenuti attraverso 

numerosi incontri ed interviste effettuate ad alcuni dei cittadini anziani del territorio. Sono 

state realizzate e digitalizzate 120 video-interviste con cui sono stati montati circa di 500 

micro-filmati suddivisi per paese (cioè per i diversi sobborghi che compongono la 

circoscrizione) e per tema, grazie alla collaborazione di un gruppo di studenti delle scuole 

medie dell’Istituto scolastico Johahannes Amos Comenius di Cognola che hanno affiancato il 

gruppo di lavoro lungo tutto il percorso che ha portato alla messa on-line del materiale 

raccolto. Attraverso il diretto coinvolgimento dei ragazzi nel progetto è stato possibile far 

incontrare due generazioni “estreme” della circoscrizione, riuscendo a promuovere la 

reciproca conoscenza, lo scambio intergenerazionale e il confronto. In questo modo è stato 

possibile, sia far dialogare due generazioni, sia restituire a tutta la comunità una “memoria 

condivisa” a disposizione del grande pubblico, permettendo anche ad altri cittadini di 

conoscere e riconoscere gli anziani e la memoria storica del territorio, valorizzando quel 

patrimonio comune indispensabile alla coesione sociale. Il progetto Memoria storica; è stato 

presentato ad aprile nella sala polivalente di Cognola. Erano presenti una settantina di “Nonni” 

che si sono congratulati per l’iniziativa. I media hanno dedicato cinque articoli importanti. 

• Con il progetto “Brasil Trentino” l’Associazione ha dato il proprio contributo a rafforzare le 

relazioni tra una serie di soggetti che hanno nel cuore il Brasile: associazioni che 

accompagnano progetti di cooperazione internazionale in Brasile, cittadini brasiliani residenti 

in Trentino, studenti universitari brasiliani, associazioni o gruppi culturali che sviluppano 

localmente attività legate al Brasile e quella parte della popolazione trentina che si interessa 

alla cultura brasiliana o ha sviluppato una relazione affettiva con dei brasiliani. 

L’Associazione, che dal marzo del 1999 si occupa di cooperazione allo sviluppo in Brasile e 

di sensibilizzare ed educare allo sviluppo, alla mondialità e all’interculturalità in Trentino, ha 

evidenziato che all’interno di questo “mondo trentino – brasiliano” c’è una scarsa conoscenza 

reciproca e quindi una scarsa relazione. Per migliorare le opportunità di confronto tra le realtà 

trentine che operano in Brasile e si interessano al Brasile favorendone la conoscenza e la 

capacità di fare rete, il progetto “Percorsi in Rete” ha realizzato un portale e una pagina 

Facebook dedicati al rapporto Trentino-Brasile grazie al contributo di tutte le realtà legate alla 

molteplicità culturale brasiliana e una rassegna cinematografica itinerante e in lingua originale 

(sottotitolata) che hanno fatto incontrare e confrontare tutti i soggetti interessati al Brasile 

restituendo alla comunità trentina un’importante occasione di approfondimento e conoscenza.  

Con il Progetto ITACA l’Associazione ha inteso far parte e contribuire alla diffusione del 



turismo responsabile in Trentino. A tal fine domenica 7 giugno ha organizzato una escursione 

naturalistica al Rifugio Graziani di Brentonico (TN). L’escursione, a cui hanno partecipato 

circa 25 persone, si è svolta tra i pascoli della selvaggia Val del Paroli, con possibilità di 

pranzare al Rifugio Campei. Un appuntamento per scoprire il Parco Naturale del Monte Baldo. 

 

 

 

2) bilancio 2015     

La presidente Chiara Ghetta illustra le voci del bilancio dell’esercizio 2015 (visibili peraltro sul sito 

della Associazione) che ammontano a euro 92.234,97 per quanto riguarda i proventi e a euro 

59.030,00 per quanto riguarda gli oneri. Il rendiconto si chiude con un avanzo di euro 33.204,97.La 

Presidente ricorda che la PAT ha versato a fine anno euro 35.261,20 quale contributo per il nuovo 

progetto non ancora iniziato: Il turismo familiare, una strategia per lo sviluppo sostenibile del 

Municipio di Icapuì, Stato del Cearà, Brasile 

Carlo Fronza interviene a nome dei revisori affermando che i conti, controllati puntualmente du-

rante l’incontro del 26 aprile 2016, sono apparsi in perfetto ordine e capaci di narrare contabilmente 

l’attività svolta. 

Terminata la presentazione del bilancio alcuni soci chiedono alcuni chiarimenti a cui viene data 

pronta ed esaustiva risposta. Esaurita la discussione il presidente chiede all'assemblea l'approva-

zione del bilancio presentato. L'assemblea, all'unanimità, approva il bilancio dell’esercizio 2015. 

 

3) attività in corso    

 

Stefani ricorda inoltre che a breve sarà organizzata la Sagra di Martignano, una manifestazione molto 

impegnativa ed è necessario che molti soci si mettano a disposizione. 

 

Varie ed eventuali 

Non avendo altri argomenti su cui discutere e deliberare l'assemblea viene sciolta alle ore 19.50 A 

seguire si svolge la cena conviviale presso la stessa sala. 

 

 

IL SEGRETARIO 

Gabriella Campregher 

 
 

LA PRESIDENTE 

Chiara Ghetta 

 

 


